

# EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Mahón, Viernes 18 de abril de 1913.

Número 11.979

## Insecticida-Vilá

### NOMBRE REGISTRADO

Sirve para combatir toda clase de plagas del campo. Exterminación segura y rápida de toda clase de bichos que viven bajo la tierra, caderos (caderas), toda clase de roedores como el gato, etc., etc.

EL INSECTICIDA-VILA, no es corrosivo, ni venenoso y si muy beneficiario para la salud pública. Informes, D. Francisco Ponsell, plaza S. Roque, 13, Mahón.

### RESORTES DESQUICIADOS

#### La elevación moral

No sé que especie de vapor maligno flota en el aire de la política española ni que emanaciones de leticias se respiran en su aparente y engañosa calma. Lo cierto es que el aire se hace más pesado cada día y nos llegan ráfagas de latoras de un estancamiento corruptor y estéril. Hablán con los que vienen de Madrid; escuchad sus confidencias, sus impresiones, sus juicios. Tratad de substituir a la versión gubernamental y oficiosa, a la misma versión pública de los periódicos, esa otra imagen de la realidad que palpita en el seno de las expansiones confidenciales. Inquirid el móvil verdadero de muchas actitudes, el origen de determinados siencios, la explicación de tales o cuales complicaciones. Comparad, en suma, esta impresión directa y vivida de un observador discreto con la convención de la letra de molde. El resultado no podrá ser más deprimente, tanto que, sin responder al pesimismo y aun poniéndose en guardia contra él, acabaréis por llegar a una dolorosa conclusión: jamás exigieron las circunstancias mayor elevación de ánimo ni éste se movió en atmósfera más rastretera.

Porque, no siempre e las grandes crisis nacionales se plantean del mismo modo ni determinan los mismos efectos. Unas veces y según de qué países se trata los inflaman en patriotismo y abnegación, sacuden su voluntad adormecida con la figura de lo heroico e infunden en el alma colectiva aquél espíritu de coherencia y sacrificio que suele anunciar las altas y definitivas regeneraciones. Sus atributos indiscutibles son entonces la austereidad, la pureza, la elevación inmediata del nivel moral; sus resultados la victoria o la admiración de los siglos. Pero otras veces y obrando sobre otras razas peor dispuestas el infierno se resuelve en descomposición y el peligro o terror de la catástrofe en desenfreno de apetitos y en orgía de concupiscencias, como si todo el mundo se diera prisa a acelerar la liquidación, activar la almoneda y apurar el deleite, antes de que amanezca el día trágico e irremediable. «Después de mí, el diluvio...».

Y así parece que vivimos, a juzgar por nuestra política y por nuestra manera de soportarla. Nadie diría que España haya pasado por lecciones tan recientes y duras. Nadie sospecharía nuestra verdadera situación si la juzgara por el general asentimiento a ese régimen de lenidad y francachela. La lógica y aun el más leve instinto de conservación exigirían en nuestro caso una sverdad de que el espíritu público está muy lejos de dar muestras. A título de dulcificación de las costumbres y los métodos gubernamentales, se han intensificado todas las corruptelas existentes y se ha reincidido en todas las desaparecidas o extirpadas en años anteriores mediante una labor obscura y espumosa de perseverancia, de tenacidad, de heroica obstinación. Han vuelto a funcionar los créditos misteriosos y las subvenciones inexplicables: el «favor», en toda la amplitud de su sentido, vuelve a ser el aglutinante de las agrupaciones y la transacción de conveniencias y egoísmo.

mos personales, no la de ideas o intereses públicos, regula toda la vida nacional y determina la relación entre oposiciones y gobiernos.

En suma: por la debilidad de uno y otros —gobernantes sin escrupulos— gobernantes con su cuenta y razón y burgueses acobardados o sin consistencia moral—se ha llegado a una situación que se caracteriza por sus incisantes concesiones a la amenaza de disidencia dentro del partido, amenaza de opinión irrespirable en los periódicos, amenaza de revolución en las ciudades. Y todo esto se trata de conjurar desde noviembre de 1909, arrejando cada día su torta al Canserbero que gruñe con más violencia y que se muestra más inquieto y decidido. Nuestro método de gobernar mejor dicho, de sostenerse en el poder, podría definirse ahora como un sabio contentamiento de todas las ambiciones o como una inteligente y equitativa subvención a los malos hábitos. Hay que tener propicio a todo el mundo: a la prensa por que ella hace la opinión o la simula; y la opinión es de escencia en un país constitucional; a los demagogos y empresarios del desorden, para que dejen en paz la vía pública; a los jugadores, porque son malos enemigos y gastan bromas alarmistas y detestables; a los espectáculos sooces por las relaciones de la carretera con el anarquismo; al tabernero por su influencia sobre las masas y a toda especie de indisciplina y relajación de costumbres porque todas invocan y profanan en esta tierra el santo nombre de libertad.

—

Y una vez obturadas provisionalmente tantas bocas y vías de agua, que la tripulación no hace más que acudir de un lado a otro tapando y catafasteando, parece que todo va bien y que el barco navega como de costumbre. Sin embargo: lleva el enemigo dentro y es tan fuerte tan invisible y se ha extendido de tal suerte a toda la población, que a semejanza de aquellos parásitos—los termitas—de que habla Michelet, puede dejar perforado y minado de suelo e innúmeras galerías y convirtido en mole viva y esponjosa, de la quilla al topo, el antes soberbio navío. Pero el daño mayor de todo ello no es todavía la destrucción inherente a la voracidad; no es su valoración objetiva e inmediata, sino la inmaterial e invisible: esa destrucción del principio de justicia esa de presión y laxitud de la conciencia, esa rebajamiento de los caracteres y de los ideales que quitan al Poder público su más seguro sostén, su r. sorte más eficaz y más ligero.

Porque así como se ha dicho que no hay ley que prevalezca sin que sea intimamente aceptada por las muchedumbres, no hay orden ni autoridad posible si se las no están previamente en el alma de los ciudadanos y en la atmósfera de los pueblos. El primer cuidado del gobernante digno de tal nombre es fortificar y purificar esa atmósfera donde se haya ya arrancado, creído donde no existe, con empuje de vida o muerte. La coacción, la piedad, los tribunales, la fuerza pública son medios muy limitados y meramente auxiliares de gobierno. Ellos, por si solos, no sostienen ninguna sociedad ni han sido capaces de detener su caída, cuando se ha presentado la hora. Ellos no suplen esa atmósfera de elevación moral y patriótica inseparable de las organizaciones políticas bien cimentadas. Nada puede subsistir la dignidad del poder público; ese agente misterioso, sutil, intrigante de la autoridad verdadera, que es como el soplo mismo de la vida infundido en las sociedades y que cuando se separa de ellas es para quedarse en su destino, fracción y pobredumbre.

Larga, penosísima tarea será la de elevar y dignificar de nuevo las costumbres públicas, el espíritu nacional y su buena parte del privado, sobre quien uno y otras tienen tantas representaciones e influencias. Cuesta muchísimo de volver al centro una degeneración desquiciada; años, lustros, tal vez. En cambio con unas semanas, con unos días, hay bastantes para que se venga abajo el organismo más formidable y aparezca la religión de todos los tejidos y de todas las funciones. No hay que decir cuánto urge poner término a la de que hablamos ahora, si bien comprendemos lo arrastrado de la empresa, ya que no se trata de un estado parcial, limitado a una agrupación gobernante ni a una oligarquía, sino que es un estado de hecho, compartido por determinadas oposiciones y fundado muy principalmente en la pretendida necesidad de contentar-

Porque de ese género de relaciones y de esa laxitud de conciencia y de conducta se ha seguido un resultado inegable. No son únicamente los participes del poder ni siquiera los vividores que desde las izquierdas revolucionarias acudiendo a muchedumbres y llevándolas como vil rebaño a la matanza, ponen precio a la fuerza de que disponen; no son esos únicamente los dañados por la infeción ni los que perdieron el sentido moral. Destruyéronse las muchedumbres hasta hace poco por su puritanismo intransigente. Toda su rebeldía y su furor se ha girado en torno de la austereidad que adoraban como condición suprema de sus padres y caudillos. Ahora no; ahora buena parte de esas masas transigen con los mayores cinismos y van a buscar sus oráculos entre esos vividores que hablan y vociferan amenuando contra los gobernantes monárquicos y contra la corrupción del régimen, pero que tienen en la tanta responsabilidad y participación como los otros.

MIGUEL S. OLIVAR.  
(De «La Vanguardia»).

### HUYENDO DE LA GUERRA PROBABLE

#### Un millón de emigrantes

Viena.—Los periódicos comentan largamente las estatísticas relativas a la emigración en Austria Hungría, durante el pasado año de 1912.

Según ella, un millón de austriacos y húngaros han abandonado su patria para establecerse en Austria, Alemania, Francia, Suiza, Inglaterra, Bélgica y, sobre todo, América.

La mayoría de los emigrantes son eslavos del Sur.

En cinco meses, 275.000 personas han salido de la Provincia de Galitzia.

Comarcas enteras de ésta han quedado des pobladas.

Atribúyese tan extraordinaria emigración, que no tiene precedentes en Austria Hungría, al miedo a la guerra con Rusia y los pueblos bálcnicos.

En los últimos meses del año, cuando Austria movilizó un millón de hombres y se creó inminente el «casus beli», hubo un verdadero exodo, no solo de hombres sino de capitales.

Las casas de banca eran sitiadas por los imponentes, que reclamaban sus depósitos.

Infinidad de labradores vendieron sus granjas y tierras por lo que quisieron, y se embarcaron para Estados Unidos.

En el primer trimestre de este año que acaba de transcurrir, la emigración es aun más numerosa que durante el año último.

Los periódicos dicen que si al finaliza la guerra, en muchas provincias y sobre todo, en las eslavas, habrá una huída en masa, verdaderamente deplorable.

### Papel Sancho superior á 0'25 pesetas el rollo

#### Librería de Sucesores de Parpal

Nueva 10

### OFICINAS

Nueva, 10

Redacción y Administración

De las 10 á las 16.

Dirección telegráfica: BIEN-MAHON

Segunda época

Parpal Marqués,

Académico

Hace unos días dimos la noticia de que nuestro muy querido amigo y paisano el joven profesor de la Universidad de Barcelona don Cosme Parpal Marqués había sido nombrado con el cargo de Académico de la Real Academia de Bellas Artes.

Hoy nos es grato agregar que en la mañana del domingo tuvo lugar el solemne acto de recibir el nuevo Académico, quien ostenta la medalla que pertenece al inolvidable Padre Eduardo Llanas, fallecido en 1904, a quien rindió en su discurso un justo homenaje de pleitesía el recipiendario, en cuyo homenaje le calificó de hombre providencial, espíritu vidente, que se adelantó a su tiempo y cuyas enseñanzas y doctrinas políticas sociales—dijo—hemos de deplorar que no fueran comprendidas por todos los que a ello estaban obligados, pues el Reverendo Llanas Llanas demostró lo que debe ser el sacerdote moderno, probando que la soñada no es la libertad de la ignorancia.

El señor Parpal Marqués, después de una cariñosa salutación y un expresivo recuerdo, dió comienzo a la lectura de su discurso de entrada, cuyo tema era «La isla de Menorca en tiempos de Felipe II». En él estudió minuciosamente el alma menorquina, lamentando sus estériles entusiasmos que la atrofian y la matan; el suicidio lento, inconsciente de un pueblo que puede, pero que no quiere; víctima en lo antiguo de banderas que minan a Menorca y que aun hoy le impiden ser lo que pudiera y debiera.

Estudió la vida económica y social de esta isla a la que llamó el gran Antillón «roca sembrada de tierra» que en todo tiempo ha convertido en héroes a los austeros payeses menorquines, y paso a paso fué desenvolviendo con enviable galanura de estilo la vida de Menorca en el reinado del segundo de los Felipe, con sus grandes hechos, sus penurias y calamidades, sus heroicidades

tía. Si alguna vez la niña tenía a guno de los arranques impetuoso, tan comunes en su natural dominante, no se la reprehendía sino diciéndola:—«No seas así, tonta; cuando llegues a madre abadesa, entones sí que mandarás a rojiblanca en tu convento, y nadie te irá a la mona.»—Otras veces que la niña mostraba a gun rasgo de la excesiva desenvoltura y familiaridad, a que era también muy inclinada, decíala su padre para reprenderla:—«¡Eh! niña, eso no se hace; si quieres que un día te guarden los miramientos debidos a tu nobre sangre, es menester que desde ahora aprendas a portarte como corresponde: no olvides que tú has de ser, en todo, la principal del monasterio; porque en todas partes has de estar mirada como quien eres.»

Todas estas expresiones iban grabando en la mente de Gertrudis la idea de que se la destinaba para el austro; pero ninguna la causaba tanto efecto como las que le dirigía su padre. La actitud del principe en la casa era ordinariamente la de un amo severo; mas cuando había del estado que se había de dar a sus hijos, tomaban sus palabras y gestos una tintina de invencible tenacidad, de cuyo sombrío de su autoridad paterna, que quitaban toda tentación de oponerse el menor reproche.

A los seis años de su edad fué Gertrudis llevada al monasterio donde la hemos visto, no tanto para que allí se la educase, como para encaminarla hacia la vocación que de ella se exigía. La elección de aquél monasterio no se había hecho sin causa: recuérdese que el buen carretero había dicho a las dos mujeres que el padre de la señora era el principal de Monza; y nosotros confrontando ese testimonio, valga lo que valiere, con algunas otras indicaciones que al descubrirlo hace nuestro anónimo en tal o cual pasaje, deducimos con toda seguridad que era el señor fundador de aquella. Sea de esto lo que fuere, no cabe duda en que gozaba a fin de grande autoridad; y por eso sin duda pensó que allí, mejor que en ninguna otra parte, estaría su hija tratada con aquellos miramientos y distinciones.



COTIZACIONES

CREENCIOS

MERCANTIL

DE MÉNORCA

BOLSA DE BARCELONA

Interior contado F. 17-16'15.

Amortizable contado 100'20.

Acciones Norte fin de mes 104'30.

Idem. Alicante idem. 102'95.

Idem. Orense 4'18' 00.

Idem. Banco Español del Río de la Plata. 00'00.

Obligaciones Almansa 4%. 94'25.

Idem. Norte idem. 93'12.

Idem. Alicante idem. 93'12.

Idem. Francia a 14%. 56'50.

Idem. Orense antigüedad. 68'00.

Franco París cheque. 18'60.

Libras cheque. 27'12.

Paga el cupón de la Deuda Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 17 de abril de 1913.

Compra y vendo toda clase de Valores.

RONIN FIGUEROA Y C. DE BARCELONA

LONA

PRECIOS DE VENTA

Facilitada por la Casa Captain Saint André et Fils de Paris

El kilog.

PESETAS

Borax líquido o percloro litio. 2'50

Oxido la botella dñ 14 litro 5'00

Plata fina barra. 114'00

Plata fina. 108'45

Idem 950 mm. 109'40

Idem 940 idem. 108'30

Idem 935 idem. 107'70

Idem 900 idem. 00'00

Idem 800 idem. 92'60

Soldadura con hechuras. 00'00

Pl ncharlatón especial para so dadura. 3'50

Crisolos ingleses clase su- perior el número 2. 0'00

Botas de varios tamaños y núme- ros, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón.

Mahón 18 abril 1913

Compañía Automóviles de Menorca

SALIDAS PARA CIUDADEL

Una expedición diaria a las 130 al precio de 4 pesetas.

Los miércoles y domingos sale una hora después de la llegada del vapor.

Duración del trayecto, 2 horas.

Correos interior

SALIDAS PARA CIUDADEL

Dos expediciones diarias en coche que sale a las 7 y a las 14 respectiva- mente.

Coste total de la expedición, 3 pe- setas.

Papel para máquinas de escribir

MISERIA

Sucesores de Parpal

Nueva 10.

Alta novedad

Moderne Style

Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas

LIBRERIA de Sucesores de Parpal

# Conferencias telegráficas

## Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

### De Madrid

18 Abril.

Consejo de Ministros.

En Palacio se celebró ayer un Consejo de Ministros presidido por el Rey.

El Conde de Romanones empezó pronunciando un discurso de felicitación a S. M. por haber salido ileso del atentado y luego pasó a darle cuenta de los innumerables telegramas de protesta recibidos de España y del extranjero.

Belaterra en libertad. — Lo del catecismo

Se asegura que hoy será puesto en libertad provisoria el anarquista Mauro Bajatierra, por haber constituido la fianza de dos mil pesos que el Fiscal solicitaba.

Al salir de Palacio fué acosado por los periodistas el señor Conde de Romanones, quienes le preguntaron si el Rey había firmado el decreto del Catecismo; contestando que aun no pero que estaba al caer.

Consejo en Gobernación. — Comida en la embajada inglesa.

A las seis de la tarde celebraron los ministros un Consejo en el Ministerio de la Gobernación.

Al entrar, manifestó el Conde de Romanones que sería muy breve. — El Conde de Romanones al compromiso de la tarde, en la embajada inglesa, asistió a la audiencia que el rey tuvo con los Reyes y se subió a una bajada de la embajada.

Como protesta contra el atentado se ha celebrado una fiesta en honor de los Reyes en la Embajada inglesa.

Los Monarcas la honraron total- mente y asistieron a la audiencia que el rey tuvo con su primo el Conde de Romanones.

Además asistió el Gobierno en pleno, los representantes de las diputaciones provinciales y los obispados.

El Juzgado en la catedral. — La causa al pleno.

Ayer trasladóse el Juzgado a la

que este nombramiento recayera en favor de Muñoz Mexim, que procede de familia imperial y el cual ha sido designado por Francia y Marruecos.

Terminados los trabajos del Juzgado, el juez ordenó que hoy será clavada la causa a plena voz, que en muy breve la Audiencia celebrará la vista de rigor y que es muy probable que antes de quince días se vea la causa en juicio oral.

### Mos del Consejo

El ministro de Marina señor Giñol ha manifestado que la columna de desembarco que vien a Madrid para el acto de la justa regresará el

lunes a Cádiz.

Temporales. — Naufragios

Comunican de Pontevedra que los temporales han castigado de gran

manera aquella provincia causando numerosos naufragios.

De las Islas Azores también dicen 130 carabelas y 175 tercerolas, y su

los huracanes han arrasado

los aldeas y hecho

desaparecer a 4000 personas

dos se calcula en 10.

### De provincias

#### Pontevedra

Sevilla

La feria de Sevilla (kilométrica)

Se ha inaugurado la feria de

bilbao, siendo

el motivo de su

celebración

la corrida de toros,

a cargo de Ricardo Torres

Ricardo Gómez «Gallito»

que prometido que no

se ha cumplido.

Algunas de las

corridas han sido

canceladas.

La corrida que se celebra

de la herida que sufrió

Valencia no podrá celebrarse

por la lluvia que cae

sin cesar.

La policía indigena ha traído a

la plaza el cadáver de un europeo

que se encontró en la cabaña de Frigiliana.

No ha sido identificado apesar de

las diligencias que se han practicado.

Para acreditar su personalidad.

El cadáver presenta varias heridas

de armas en diferentes sitios.

-bierta al fondo del buque, siendo recogido en gravísimo estado y conducido al Hospital.

### Francia

Globo que explota

En Paris se preparan ayer mañanas tres globos dirigibles pertenecientes al ejército con el objeto de practicar algunas maniobras.

Al llegar sobre el pueblo Villers sur Marne uno de ellos hizo explosión rompiéndose la barquilla, que cayó con sus tripulantes desde una considerable altura.

Audiaron inmediatamente varias personas con el objeto de presarlos auxilios necesarios encontrando terreno el 3000 de los individuos, tres que habían fallecido y dos que se hallaban en estado gravísimo, siendo recogidos todos ellos y conducidos al expresado pueblo.

Portugal

El juego

Telegrafian de Lisboa que las Carmelitas han suspendido sus tareas, por algunos días con el objeto de que los diferentes grupos políticos que las integran puedan estudiar detenidamente el proyecto relativo a la reglamentación del juego, que se ha de discutir dentro de breve tiempo.

Dice se que este asunto pro lucirá una crisis ministerial por no estar conformes con el proyecto importantes agrupaciones políticas que tienen una numerosa representación en el Parlamento.

VERGER.

«Ejernas de la Marítima»,

Barcelona 18

«Mahón», fundado a las diez y media sinovedad; buena travesía.

—Ginart.

Observaciones meteorológicas

Madrid 17 a las 13

Prosigue hacia la Península la escarcha

sobre la borrasca del Atlántico; hay

mar gruesa en las costas inglesas y

en el Cantábrico; es probable que

continúe el mal tiempo para las costas

del N. y NO. poniente en el estrecho.

Balearia 17 a las 10

Barómetro 760 5; SO. Rojo; lluvia;

brumosos; cargados.

Bajolí 17 a las 15

Barómetro 753 6; SO. Rojo; marejada del Sur; encapotado; brumoso.

Bajolí 18 a las 8.

Barómetro 756 4; viento NE; fe-  
necer; rizada; aceitado; brumoso.

Precios los de costumbre.

Día 5

Doña Juana Palser Villa, 63, 85 años, Rimis, 22, de miocarditis.

Don Juan Puní Masolom, 70 años, Infanta, 16, de bronquitis crónica.

Día 6

Bento Sena Pons, 22 meses, Infanta, 166, de bronco-neumonia.

Día 7

Doña Juana Sans Fans, 16 años, Concepción, 11, de meningitis.

Don Carlos Puerta Eja que 20 años, Santa Ana, 1, de tuberculosis pulmonar.

Día 8

No hubo ninguna.

Día 9

Curación rápida del dolor de cabeza

Probad las acreditadísimas

## Obleas rosadas G. Pons

Desaparecen en 10 minutos toda clase de dolores de cabeza por fuertes que sean, dando también muy buen resultado en las NEURALJIAS.

No contienen Antípirina, Fenacetina, Opio ni Morfina.

Precio de la caja 1'25 pesetas.

De venta en la farmacia del AUTOR, Doctor Orfila, 12.



Caballeros! Señoras! Niños!

USAD SIEMPRE A DIARIO

## POLVOS NOEL

Los médicos más eminentes los recomiendan para los escogidos de los niños, ardores, grámos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel.

NOEL evita el mal olor del sudor en piés y sobacos.

NOEL único que cura, suaviza y entona la piel.

NOEL para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene de cualquier infeción.

NOEL el mejor para el toilette de señoras, porque quita el sudor y las manchas.

NOEL es indispensable después del baño.

NOEL excelente antiséptico ¡el mejor de todos! exigid la marca.

Botas, presentación exquisita, ricamente perfumado.

Único agente en España: Joaquín Pau, calle Mallorca, 184. Barcelona.

ÚNICOS DEPOSITARIOS:

Olivas Hermanos-LE PRINTEMPS-Mahón

75-75

Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Société Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 abril 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

**Tomaso di Savoia**

## SALTA

Y extraordinario también el 3 de mayo, el vapor español

## Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela á D. Juan Lopez, Alfonso III, número 48, y en Mahón á D. José Llopis, Norte, número 11.

Leche condensada

(Marca "Lechera")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica a las semanas. JOSÉ RIUDAVETS, Plaza del Carmen, esquina calle del Norte.—MAHON.

## JABON HERMIT

El JABON HERMIT es perfectamente puro. Es el mejor para ser usado en casas particulares. Economiza tiempo, dinero y trabajo. Es el placer de la mujer. Se puede usar con agua caliente o fría. Es conveniente para la salud. Es el ideal de la Matrona Inglesa.

Probadlo y lo usareis siempre

Representante y Depositario en Mahón,

L. GOMILA, Nueva, número 40

21-25

## CHOCOLATES

de la acreditada Fábrica de DOMINGO ANDREU, Palma de Mallorca. Los mejores y de fabricación esmerada. Sin mezclas de ningún género.

Representante en Mahón, LORENZO GOMILA, Friles, 26.

9-25

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

## Talleres Tipográficos

R. Abundancia 16---Sucursal, Nueva 10

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.,

### Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, alzas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

## Société générale de Transports marítimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata.

Saldrá de Barcelona el 21 de abril directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

## SALTA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.º, Dormitorio en San Francisco 25, principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

## SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de África, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable en el cargo de comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Unico que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carteras, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estanqueros se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.

## PAPELES PINTADOS

para decorar habitaciones

Novedad y Economía

Pídanse nuevos muestrarios

Pi y Margall núm. 30.—Mahón

6-25